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叫停“洋建筑师迷信”
!月 "#日，$%$米的世界最高楼“天

空城市”因未批先建被叫停，此时距开工
仅 &天。随之言者蜂起，但是值得注意的
是，没有一位谈及这栋楼的设计师阿德
里安·史密斯，他是世界第一高楼迪拜塔
设计者，在中国已有上海金茂大厦、南京
紫峰大厦等多个项目。
又是外国设计师。回顾一下 %'多年

来我们的一线城市中，被当作“标志性建
筑”的设计，几乎清一色由外国人领衔。
"''&年普里兹克建筑奖获得者扎哈·哈
迪德说，中国是“一张可供创新的神奇空
白画布”；美国 ()*的建筑师安东尼·费
尔德曼更加直截了当，在中国“你可以看
到别的国家脑筋清楚的人不可能会盖的
东西”。

不可否认，外国设计师给我们带来
了新的理念、技术、材料和施工方法，使
我们与世界的距离瞬间消失。金茂大厦
主要设计者 ()*的阿德里安·史密斯谈
到金茂的设计构思说：“我在研究中国建
筑风格的时候，注意到了造型美观的中
国塔……金茂大厦不宜简单地被划为现
代派或后现代派，它吸收了中国建筑风
格的文脉。”

迎合决策者很“要紧”
可是，我们在热忱欢迎国际设计大

师的同时，也进来了更多的二流三流甚
至不入流的设计师，这些人在自己的国
家可能正处于等米下锅的状态，但到了
中国就成了代表一流和国际水平的“设
计艺术家”。他们水平可能不高，但投业
主所好的能力却很高，他们知道决策者
们对形式的偏好高于一切，便自觉地去
迎合。

问题来了，这些外国设计师无意去
研究中国文化，于是他们设计的作品往
往简单粗暴地闯入我们的视线。比如，在
一个建筑密集的老城区，突然冒出“一滴
水”、“水晶灯”样的客运中心是否合适？
据业内一位资深专家说，+''+年落成的

上海外滩中心是波特曼事务所的作品，
这座建筑的顶部应用了上海上世纪 $'

年代末以来流行的非建筑语言，使它看
上去就像是赌场。

平心而论，库哈斯的央视大楼真的
是我们所需要的吗？耗资巨大、挑战重
力，在北京这样一个多地震的地方，严重
威胁人们的心理堤防。荷兰德尔夫特理
工大学教授亚历山大·楚尼斯指出：“近
年来在国际设计领域广为流传的两种倾
向，即崇尚杂乱无章的非形式主义和推
崇权力至上的形式主义。”所有这些倾向
都可以在今天的中国找到市场，中国已
经成为世界建筑师的试验场。

为何恰恰选了我们？
上世纪 ,'年代，随着经济的勃兴，

日本建筑也出现了一个蓬勃发展的时
期，外国设计师纷纷涌入，但是那次浪潮
也洗礼并培育了一代日本本土建筑师，
他们努力寻求日本文化在现代建筑中的
表现，将民族性与时代性结合在一起。如
今的日本建筑师已在国际建筑界占有重
要地位，自 -.$!年丹下健三获得普利兹
克奖以来，现已有 ,位日本建筑师 /次
获得此项世界建筑界的“诺贝尔奖”。

眼下的中国设计师群体，既无领袖，
也鲜有坚持者如王澍，有的只是膜拜和
顺从。要明白即使外国顶级建筑师也不
是万能的，擅长考虑建筑单体的设计师，
我们却聘请他们做大范围的城市规划肯
定弄砸。

弗兰克·盖瑞在设计西班牙毕尔巴
鄂古根海姆博物馆前，做过无数次的模型
实验；巴黎蓬皮杜中心的模型试验试图让
建筑外墙随意收放，结果显示技术指标不
经济、不合理而作罢。城市设计不是物理
实验，可是扎哈·哈迪德却毫不隐讳地说，
西方设计师的新理念作品在中国有可能
进行试验，在其他地方是没可能的。

在中国，瞻前顾后、亲民近民的建
筑真不多，一味“放纵”外国设计师肆意
而为，人走其下怎能不卑微而渺小？遑
论其他。
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7月底，一则长沙“世界第一高楼停工”
的新闻在圈内引起的反响却很大：这敲响了
城市艺术沦为金钱、权力的“图腾”的警钟。
可是，大家普遍没有意识到的是，这些作品
又是西洋建筑师在中国收获的“金矿”。8月
3日，高度将达632米的上海中心大厦完成
封顶，高楼迭起、洋建筑师满意的又一“力
作”建成在望，此时我们也该意识到些什么？

" 本报通讯员 程国政 姜锡祥
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